

# EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B—Parque de la Victoria

AÑO X

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 5 DE FEBRERO DE 1907

NÚMERO 1294

## AZUCAR

—DEL—

### INGENIO DEL TEMPISQUE

—DE—

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

## Alberto Fait & C<sup>a</sup>

Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para proveer: CANTINAS, PULPERIAS y TIENDAS DE ROPA.

FERRETERIA: Toda clase de herramientas y útiles para artesanos. Especialidad en artículos de marinería; Anclas, Remos, Jarcias, Motones & c.

Máquinas y vestidos para buzos.

**Cemento Portland** de primera clase. Unica casa que puede vender para provincias hasta 40 barriles, por haber pagado los derechos de Aduana.

En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de esta casa.

## BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

Depósito: Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada

## Harina Royal

La mejor que se importa en la República

Esta harina produce pan grande, blanco y sabroso y se vende á precio módico en el establecimiento de

### AGUSTIN GUIDO

Pídase referencia sobre la calidad, á las acreditadas panaderías de Mignel Fulton y Man Chong Sing.

Gran depósito de arroz chino en pacas y mercaderías de California

## Harina

## Colmena

La mejor llegada al país, con dos libras más en cada bulto. Se vende como Agencia del Molino

TEODORO ROIZ  
Puntarenas.

PAGES & CANAS  
San José

Siempre hay grandes existencias del conocido jabón que fabrico.

## Correspondencia de New York

Enero 15 de 1907.

Señor Director:

Un proceso que se creía terminado ha vuelto á preocupar la atención pública. El primer acto del nuevo Procurador General del Estado, después que tomó posesión del cargo, ha sido insistir en que se haga un recuento de los votos consignados en la última elección de Mayor de esta ciudad, alegando que se ha cometido fraude y que por lo tanto McClellan ocupa el puesto que legalmente corresponde á Hearst. El asunto es muy importante, no sólo porque si se confirma lo que Mr. Jackson alega, quedará en descubierto un chanchuyo gigantesco, sino porque en tal caso irá Hearst, el candidato casi socialista, á ocupar el importante puesto de Mayor de New York, las aspiraciones políticas del millonario demagogo (que sufriendo tan rudo fracaso en las pasadas elecciones), recobrarían nuevo vigor, y quizás la orientación de la política nacional sufriría desviaciones de consideración. Lo más raro del caso es que si fraudes hubo, fueron la obra de Tammany Hall, asociación política que en esa época era defensora acérrima de McClellan; y enemiga irreconciliable de Hearst, en tanto que hoy ocupa una situación diametralmente opuesta siendo la aliada de Hearst y la enemiga de McClellan, de consiguiente, si se prueba que hubo fraudes, pueden ser castigados prominentes Tammanitas á instigación de su amigo de hoy por lo que hicieron en favor del amigo de ayer que es el adversario del presente. Curioso acertijo político, ¿no es verdad? La opinión pública está en favor de la investigación, pero generalmente no se aprueba la manera en que el Procurador trata el asunto; Mr. Jackson es amigo y correligionario político de Hearst y se ha dejado ver, como vulgarmente se dice, la oreja de la parcialidad que lo anima en pro de su compañero, y no solamente cometido la indiscreción de dar por sentado en la demanda que el fraude existía [lo que no puede saberse sino después que se haga el recuento], sino que tuvo el poco tacto de nombrar al abogado y consultor legal de Hearst, abogado especial del Ministerio Público en el proceso. De todos modos, la cosa es seria; y es increíble el número y la clase de influencias que están en juego, de intrigas que se urden y de dinero que trabaja en la sombra, ya en un sentido, ya en otro, los uno por anular la elección de McClellan y humillarlo, los otros por impedir á toda costa y á todo trance la llegada al gobierno de la ciudad Imperio de un hombre de las condiciones de Hearst. Por ahora es difícil decir quien llevará el gato al agua, pero es prono-

tico que no está lejano de la verdad, quizás, el de que no será Hearst Mayor de Greater New York, aun cuando fuera verdad que ha habido fraudes en las elecciones. Sin embargo hay muchos que tienen esperanzas.

—Hemos seguido leyendo las Revistas Científicas con el objeto de recoger datos respecto al Bioplasma, y encontramos que continúa teniendo un éxito sorprendente y el apoyo y la recomendación de las mas grandes autoridades médicas de este país. Resumiendo en pocas palabras lo que últimamente hemos leído, diremos que todos están conformes en que es el más poderoso reconstituyente que se conoce, vigorizador de la sangre y restaurador de la energía y el funcionamiento celular; que por lo tanto, es una cura positiva y eficaz para todas las enfermedades que provienen directamente de pobreza de sangre, debilidad en el sistema, defecto funcional en las células & c. *indirectamente* de las invasiones de gérmenes, que tales estados hacen posibles; y que además, merced á esa fuerza y ese vigor que comunica al organismo y á su acción de enriquecer la sangre en glóbulos rojos y *fagocitos* viriles y destructores de los bacilos, *inmuniza* contra las enfermedades é infecciones. Muy especialmente se encomia la acción del bioplasma como SEGURA, EFICAZ Y DE RESULTADOS PERMANENTES, en el tratamiento del paludismo, la anemia, las enfermedades nerviosas (neurastenia, & c.) y la tuberculosis incipiente, y como las dos primeras pueden considerarse como enfermedades «tropicales» por excelencia, repetimos que sería de desearse que los médicos de esos países ensayaran el bioplasma en el tratamiento de ellas y se dieran cuenta de lo que es y de lo que con su empleo pueden obtener. En una de nuestras próximas insertaremos la opinión de un eminente especialista en enfermedades nerviosas, relativa á las propiedades del bioplasma y sus cualidades terapéuticas en esas dolencias.

—Desde el día en que Edison descubrió que de todas las sustancias conocidas, el filamento de carbón era la más adecuada para producir luz por medio de una corriente eléctrica, los inventores no han cesado de buscar algo con que sustituirlo, que durara más y á la vez tuviera mayor potencia luminica. Hace pocas semanas anunció una alta autoridad científica que un filamento hecho con el metal llamado tungsten producía tres veces más luz que uno de carbón. Los Profesores H. C. Parker y V. G. Clark, del Columbia College, han descubierto una sustancia superior al tungsten como sustituto del filamento de carbón á la que llaman «helion» por la semejanza que tiene la luz que produce con la del «helium».

Corresponsal

## EL PACIFICO

## EL PRESIDENTE

## Y LOS MUNICIPALES

En la mañana de ayer el señor Presidente de la República celebró una conferencia, en el salón del palacio municipal, con los señores que forman el ayuntamiento de este cantón.

Varias y trascendentales cuestiones, relacionadas con el progreso local, fueron el objeto y tema de dicha conferencia.

Se trató de la gran conveniencia de conservar y mejorar hasta el más alto grado la higiene local, ya que estaba probado que el aseo actual desterró por completo el temor justificado al puerto, de la gente del interior y del extranjero: la terrible fiebre amarilla.

Aquí cabe indicar al ayuntamiento, que falta muy poco para concluir las obras de progreso que dejó emprendidas el antecesor y que, por lo tanto, con un pequeño esfuerzo y con realizar la obra de cloacas y cañerías, la de cloacas sobre todo, logrará conquistar el nombre de digno continuador del espíritu progresista del Municipio de 1906.

—En la conferencia se trató también de la construcción del rastro, y para su realización se idearon dos procedimientos: Contratar un empréstito ó vender los edificios municipales que hoy ocupan la Agencia Principal de Policía, Fiscalía, Juzgado de 1ª Instancia y doña Enriqueta v. de Moya.

Se ha presupuesto que agregando al producto de esos edificios lo que falta por recibir del gobierno para el saneamiento local, se tendrá muy aproximadamente el costo total del rastro, cuya construcción tanta falta hace.

Y para levantar el plano respectivo, ha quedado aquí el señor Director de Obras Públicas, Ingeniero don Luis Matamoros.

—Se trajo á la vista el plano que la Municipalidad tiene aprobado para la construcción del mercado, sobre lo que se trató extensamente, pues tanto los señores Municipales como el Jefe del Ejecutivo, estuvieron unánimes en que es imperiosa la necesidad de llevar á cabo esa obra.

Y se acordó: que para sufragar los gastos que su construcción demanda, el empréstito que actualmente se tiene en cuenta corriente con el Banco de Costa Rica hasta por (¢20.000) veinte mil colones, se aumente á (¢40 ó 50.000) cuarenta ó cincuenta mil colones dando en garantía, además del derecho de destace de reses y cerdos, el producto del mismo mercado dejando al Banco el derecho de recaudar por medio de un empleado suyo esos derechos directamente. Además, el gobierno ofreció garantizar ese empréstito.

En relación con estos propósitos, ha surgido la idea de hacer algunas economías en el presupuesto municipal, á fin de poder atender más cómodamente á esas fuertes erogaciones.

Se convino en que el Gobierno

tomaría en arrendamiento, por el término de cinco años, los edificios municipales que hoy ocupan las oficinas de la Gobernación, de correos, de telégrafos, Agencia Principal de Policía, la Fiscalía y el Juzgado, por (¢150.00) ciento cincuenta colones mensuales.

Como recapitulación, manifestó el señor Presidente su anhelo por que los miembros de este ayuntamiento marchen en la mayor armonía para q' puedan colaborar con él en el progreso de esta localidad, pues podrán contar, de parte de su gobierno, con toda la cooperación que fuere necesaria para la realización de tan necesarias é importantes obras.

Y no dejó, como no podía dejar, sin hacer referencia á la gran obra arteria aorta de esta localidad: el ferrocarril al Pacífico terminando aquí.

Dijo, con el sello de la más profunda convicción, que Puntarenas sería, antes de tres años, el punto terminal del ferrocarril, agregando: q' no hay razón para q' los porteños duden un solo momento; que si él no tuviera el firme propósito de hacerlo, tendría la misma franqueza que tuvo para decir que no llegaría á Esparta el ferrocarril, para declarar que aquí no llegaría, y que, en ese caso, no permitiría que el ayuntamiento emprendiese obras de tanto aliento, ni él les daría su apoyo, como está dispuesto á darlo para llevarlas á término, ni contribuiría con sus promesas á que los particulares siguiesen haciendo tantos gastos en ornato y construcciones en un pueblo condenado á desaparecer; en fin, que Puntarenas será, fuera de toda duda y muy en breve, el punto terminal del Ferrocarril al Pacífico.

A todo esto tenemos que agregar que el mismo Director de obras públicas, señor Matamoros, estuvo ayer haciendo estudios y hoy levanta el plano para hacer una bodega que sea verdaderamente tal, con sus pilastras de hierro y tan exenta como sea posible de todo peligro de incendio.

Lo que comunicamos a nuestros lectores porteños y guanacastecos, como una gran noticia de su mayor agrado.

### Risueña situación de Honduras, Nicaragua y el Salvador

Reanudamos las noticias que sobre estas hermanas de nuestra república dimos en la edición anterior.

Entré las cancillerías de Nicaragua y Honduras se han cruzado telegramas, arrojándose cada uno la pelota de la violación territorial y enseñándose de paso los puños y las garras.

Como muestra, vamos á transcribir dos fragmentos que bastan para evidenciar lo dicho, así como para apreciar la situación de esos países.

“Managua, 13 de enero de 1907. Excelentísimo señor Ministro de Relaciones Exteriores—Tegucigalpa.

Tengo el honor de dirigirme á Vuestra Excelencia para manifestarle que con motivo de la violación del territorio nicaraguense por tropas armadas al servicio del gobierno de esa república, se ha visto mi gobierno en la necesidad de levantar un ejército de consideración que va en marcha para la

## SORBETES O HELADOS

Los hay todos los días, desde la 1 p. m., de diversos jugos y siempre muy bien preparados en la refresquería **LA EUREKA**.

Cantina, abastecida de los mejores vinos y licóres extranjeros y hielo al por mayor y menudeo.

## De Comoda manera

De muy buena calidad tengo á la venta Cal de piedra que doy á cinco colones y medio la fanega; pero que por partidas grandes, rebajo en relación con la cantidad.

Vendo también una embarcación de 10 toneladas y otra de 3, en perfecto estado de servicio.

Felix Rivera P.

## Novedades Japonesas

Acabamos de recibir, importadas directamente,

## ENTRE OTRAS COSAS:

Géneros de seda      Sedería, gran surtido      Géneros de algodón

Adornos artísticos      Juguetes      Porcelanas

Cuadros de preciosas vistas orientales—Colgaduras—Esoles de movimiento—Objetos de Laca—Bibelots—Tarjetas postales, gran especialidad. Ropa de seda confeccionada para caballeros y señoras, y gran variedad de artículos de fantasía.

Todo á precios sin competencia  
VISITAD NUESTRO ALMACÉN Y OS CONVENCERÉIS

**Man Chong Sing & Co.**

Importadores y Exportadores  
Puntarenas, enero de 1907

## Jabonería Santa=Cruceña

Bajo la hábil dirección de un industrial extranjero, profesor en el oficio, he establecido en esta localidad, desde el 1º de diciembre próximo pasado, una

### Gran Fábrica de Jabones

montada con todos los adelantos modernos y provista de gran cantidad de materiales de primera clase.

Ofresco al comercio del Guanacaste en general, jabones de primera clase y á precios bajos.

Tengo siempre una buena existencia para atender prontamente los pedidos que se me hagan.

**Manuel Alán**

Santa Cruz, enero 1º 1907.

**Dr. Juan J. Angulo**      **Dr. Amancio Sáenz**  
CIRUJANO—DENTISTA      MEDICO—CIRUJANO

### Horas de consulta

De 8 á 10 a. m., y de 12 m. á 4 p. m.      De 12 m. á 4 p. m., frente en sus servicios profesionales al público, en la calle del Comercio, casa de don Serafín Saravia.

**HARINA DAYTON**  
**SIEMPR LA MEJOR Y LA MAS BARATA**  
SE VENDE COMO AGENCIA DEL MOLINO POR  
**S. SARAVIA**

COX & Co.  
SAN JOSÉ Y ALAJUELA      PUNTARENAS  
Agentes Generales para Costa Rica.

**Taquilla La Fama**  
**LICORES DEL PAIS**

ENVASOS GRANDES Y BIEN LIMPIOS  
Agua helada—Refrescos con hielo

frontera á esperar órdenes del señor Comandante General; pero q' habiendo mediado explicaciones amistosas entre los jefes del poder ejecutivo de nuestros respectivos países, que han dado una solución satisfactoria al conflicto, sometiendo á un arbitraje centroamericano, de conformidad con el Pacto de Corinto, el ejército nicaragüense se limitará á mantenerse como fuerza de observación, mientras se realice el arbitraje referido»

[L.] José Dolores Gómez.

Tegucigalpa, 13 de enero 1907.  
Excelentísimo señor Ministro de Relaciones Exteriores,

Managua.

En contestación al atento mensaje de Vuestra Excelencia fecha de ayer, tengo la honra de manifestarle que mi gobierno ha tomado nota de que el de Vuestra Excelencia ha tenido á bien levantar un ejército de consideración que viene en marcha hacia la frontera donde permanecerá en observación mientras se dirime, por medio de arbitraje el incidente surgido entre ambos gobiernos con motivo de la invasión hecha al territorio de esta república por los emigrados residentes en esa.

(S.) Augusto C. Coello.

Y así los tenemos hoy mostrándose los puños y las garras.

En cuanto al Salvador, oficialmente ha sido participado al Gobierno de aquí, que allá la revolución ha sido develada y capturado al Jefe de ella, General don Luis Alonso Barahona.

Dudamos mucho, dada la índole del pueblo salvadoreño, que la revolución haya sido por completo develada, por más que en realidad haya sido capturado el Gral. Barahona y estén persiguiendo, como anuncian los mismos partes, al General don Manuel Bivas, compañero del General Barahona; mas démoslo por un hecho.

Pero veamos la situación de este país bajo otro aspecto:

El Cronista de Panamá trae en uno de sus últimos números un artículo intitulado *Hechos y comentarios*, en el cual, después de analizar y censurar la conducta de algunos gobiernos para «con el amo y señor de los nicaragüenses», lo que el artículo llama «sacrificios del decoro en aras del miedo», al tratar de la conducta de Zelaya para con ellos, dice:

«La amenaza subsiste siempre. Se calmó la tempestad en Costa Rica; pero en Honduras estalló la tormenta y en el Salvador está el cielo entoldado por negras nubes cargadas de electricidad. No tardará mucho sin que el rayo estalle y hienda las nubes formadas por la campaña electoral que acaba de pasar. Los Manifiestos, Embajadas, Congresos pacifistas y tratados de paz, son apenas paliativos que no remedian el mal y mas bien lo agraban, porque viéndose lisonjeado y temido el promotor de los trastornos; en vez ceder y desistir, se alienta y toma nuevos bríos».

«Que qué significa todo eso?»

Que muy en breve aparecerá en el Salvador la formidable revolución que encabezada por el General Alfaro y alimentada por Zelaya, está en estos momentos por estallar.

## INFORMACION

### Regreso del señor Presidente

Algunos caballeros de esta sociedad dieron anoche, en el Club Social, un bonito baile de despedida al señor Presidente.

Salió de aquí en el tren ordinario de las 6 a. m., y á las 8 menos 10 minutos, salió de Esparta acom-

pañado de los señores Diputado don Clodomiro G. Figueroa y su hermano don Aníbal.

Sabemos que va el Sr. Presidente con ellos, á conocer la ruta á que hace alusión don Manuel Cano en la carta que nosotros publicamos en nuestra edición del sábado anterior.

Aplaudimos esta determinación.

### La Banda Alajuelense

Ha llegado esta mañana la Banda de Alajuela, compuesta de 32 profesores y esta noche nos obsequiará con una retreta que será sin duda, muy digna de oírse.

Al parque, pues, á gozar ya que hace tantos días no tenemos retretas y ya que son tan raras estas ocasiones.

### Una función de beneficio

Mañana dará la Empresa Lucania una función á beneficio de la ermita que la sociedad de señoras de esta ciudad tiene el propósito de construir en el hospital para el Patrono San Rafael.

Esperamos que ninguno desatenderá la excitativa de las damas que componen la Junta, tanto por el piadoso objeto á que se dedicará el producto de esa función, cuánto porque esos artistas son de un mérito innegablemente indiscutible y, por consiguiente, muy dignos de verlos trabajar.

### Los que viajan

Han llegado últimamente, procedentes del interior, don Maximiliano Soto, don Camilo Esquivel, doña Zoila de Vega, don Joaquín Aguilar y familia, don Roberto Brenes Mesén y familia, don José Barrantes, don Elías Castro Uréña y muchos más á quienes no tenemos el gusto de conocer.

A todos presentamos nuestro saludo afectuoso.

### Dos centros de distracción

A más de la afamada empresa Lucania, ha estado dando representaciones, con muy regular concurrencia la Compañía Acrobática que dirigen los señores A. Puente y J. D. Enriquez.

Una y otra compañía continuarán dando funciones, lo cual demuestra que están satisfechas del público, tanto como el público está de ellas satisfecho.

Es innegable que cada una en su género tiene méritos propios.

### Diputados Municipales

Cuando con este mismo acápite escribimos el suelto que vió la luz en la edición del 31 de Enero próximo pasado, haciendo alusión á los señores Francisco Mayorga Rivas y Rafael Rivera, dijimos que ambos eran Diputados, electores, Presidente el 1º y Vicepresidente el 2º de la Municipalidad de Liberia, y agregamos:

«Esto, lo que nosotros sabemos: de fijo ejercen por ahí, sobre todo el señor Mayorga, algunos poderes más».

Pues bien, hemos recibido de nuestro Corresponsal de Liberia, datos que por falta de espacio no publicamos y en los cuales se encuentran estos párrafos:

«En el señor Mayorga encontramos recaídos los siguientes nombramientos: Diputado propietario por esta Provincia con el recargo de segundo Secretario del Congreso, elector propietario de este Cantón, Presidente de la Junta electoral, Presidente Municipal de este Cantón y Vicepresidente de la Junta de gobierno del Hospital de esta ciudad»

El artículo 138 de las ordenanzas municipales acuerda multar á los Municipales morosos en el cumplimiento de sus deberes; y siendo dichos señores Diputados al Congreso, quién los multa ó arresta en caso se nieguen á pa-

## El Pintor Sáenz



Ofrece sus servicios al público en el ramo de pintura, en decoraciones finas y trabajos ordinarios, así como afinación de toda clase de muebles.

Especialidad en el trabajo de rótulos.

Informes en la Redacción de El Pacifico.

### A los enfermos

Pongo en conocimiento de mi clientela y del público en general, que estaré en esta ciudad todos los lunes y sábados y que las horas de consulta serán de las 10 a. m. á las 2 p. m. en casa de don Domingo Antonio Enriquez.

Luis Montiel

### Otro bote encontrado

Entre el muelle y Pan de Azúcar hallóse, en la mañana de ayer, un bote grande, viejo, que está depositado en esta capitania. El que tenga derecho á dicho bote, debe presentarse hasta el 24 de marzo venidero, día en que será subastado no hallándose su dueño legítimo.

El Capitán de Puerto,  
F. Rohrmoser.

## DE OCASION

En buenas condiciones vendo en el Estero del Barso, un kilómetro antes de llegar al puerto de Manzanillo, un cómodo desembarcadero, construido á mis expensas, que consta de un muelle firme y seguro, una espaciosa bodega con capacidad para 400 qq. y un terreno cerrado como de 40 manzanas, de las cuales 5 manzanas están bien cultivadas de zacate guinea y numerosos árboles frutales próximos á dar cosecha. El precio de la finca es irrepudiable, por lo ventajoso para el comprador.

Para pormenores entenderse con el propietario,

ALEJANDRO APU.

Puntarenas, enero 26 de 1907.

## Sacos para sal

Marca "Sal del Colorado"

Con capacidad para 52 kilos, clase superior, vende al por mayor en este puerto, TEODORO ROIZ

## AVISO AL PÚBLICO

que he comprado al señor León Chiwan su establecimiento que tenía en esta ciudad situado en la esquina noreste de la Plaza Principal, lado del Mercado, y que es con el señor Chiwan con quien deben entenderse sus acreedores para el arreglo de sus cuentas.

JUAN JIMÉNEZ Q.

Esparta, enero 11 de 1907.

## LA ISTMEÑA

TIENDA DE ABARROTÉS EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios más bajos de plaza y al por mayor en condiciones libérrimas.

—Renueva constantemente las mercaderías.

—Se compran Pielés, Hule, Cedro y Perlas.

Agencia exclusiva para este puerto y Guanacaste de los sabrosos confites de «Torr-ns.»

Salvador Arauz.

## Hotel Internacional de Puntarenas

Unico de primera clase en este puerto, el más próximo al muelle, estación del ferrocarril y compañía de agencia. Para mayor comodidad de mis clientes he abierto una sucursal al frente, en los altos de la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal—*el asco y esmero en el servicio*, es el lema del establecimiento. Cantina bien provista, baños de aspersión, gratis para los clientes, precios módicos y condiciones especiales para familias. Ya lo saben, pues, los amigos de veranear en el bello puerto del Pacifico.

FERNANDO MAGRI—Admor. y propietario

## HOTEL COLOMBIANO

de propiedad de las señoritas Alvarados

En este tan conocido como acreditado Hotel, se están haciendo los preparativos para acomodar de la más decente manera á sus numerosos parroquianos de verano.

Y en la actualidad puede ofrecer cómodas é higiénicas habitaciones en el pisoalto, alimentación nutritiva y bien sazopada y un esmerado servicio, dado personalmente por las propietarias

ga? ¿Acaso no disponen de la tabla de salva vidas, del privilegio de inmunidad de que disfrutan? ¿No es éste, por ventura, un medio eficaz y legal para hacer ilusorios los efectos de la ley que rige en la materia, para aquellos representantes que quieran recurrir á este procedimiento en su apoyo? ¡Claro que sí!

¿Qué dice de ello el señor L. M. Castro?

Esperamos verlo.

Lo que va de ayer-á hoy

Ya conocen nuestros lectores cómo el señor Gobernador de El Guanacaste vetaba las disposiciones del municipio anterior, exagerando su celo por la economía hasta caer en el ridículo, sólo por el prurito de molestar á aquel ayuntamiento; pues bien, hoy, leyendo *La Gaceta*, encontramos el acta de la sesión III extraordinaria celebrada el 14 de enero por la Municipalidad de Liberia, aprobada por el mismo señor Gobernador, y en ella este famoso artículo:

«Ar. IX—Autorizar al Gobernador para que gire por la suma de siete colonias á favor de don Felipe Villegas, por alquiler de la bestia en que vino el fontanero, Ricardo Jiménez.»

¿Con que no hubo en todo Liberia quien pudiese ocupar el puesto de fontanero, y para que les llegara del interior fué preciso pagarle hasta la bestia que lo llevó?

Cómo se llama esto, todo el mundo lo sabe y por sabido lo llamamos.

Muy mal principio lleva el ayuntamiento del Guanacaste y «dado un paso en el vicio se rueda, rebotando, al precipicio.»

Razón de la sin razón

No parece sino que nuestra gaceta del jueves censurando el cierre de las pulperías que solo expenden artículos comestibles y de primera necesidad para la vida, fuera un incentivo para extremar la medida el domingo último, pues ese día se obligó á cerrar hasta infelices puestecitos donde apenas se vende arroz, frijoles, maíz, & y, por lo tanto, ni patente pagan.

Preguntamos en la gaceta aludida: «A qué fin, con qué razón se obliga á cerrar una venta de víveres? ¿Qué podrá alegarse en favor del cierre de esa clase de pulperías?»

A esto se nos contestó, que el gobierno quiere acostumbrar al

público á proveerse de todo lo necesario antes de las dos de la tarde»

Rechazamos por necia tal contestación: no es posible que una persona de sano juicio, no comprenda que antes de «acostumbrar al pueblo á proveerse de lo necesario antes de las dos de la tarde», hay que enseñarle donde puede proveerse del dinero indispensable antes de las dos de la tarde todos los domingos, porque son innumerables los pobres que á esa hora no han conseguido con qué comprar ni el arroz ni las candelas.

Pero hay más, y estos son casos ocurridos ya:

Una señora, de la mayor consideración fué recetada por un facultativo, después de las dos p. m. del primer domingo que se puso en vigencia tan desatentada disposición, y solo le permitió tomar como alimento una sopa de fideos. ¡Que si quieres! No encontró la familia donde comprar el cinco de fideos, y se quedó sin comer, en gracia de la graciosa ley.

El domingo siguiente, á eso de las 6 p. m. una nodriza avisó á su ama que la leche condensada se había concluido. Ahí fueron las carreras, carreras inútiles porque no se pudo conseguir quien vendiese tan necesario alimento para el niño y... se contentó con llorar.

Casos de esa naturaleza se repiten á cada instante todos los domingos después del bendito cierre de las ventas de víveres que á nadie, absolutamente á nadie beneficia, y en cambio daña á media humanidad.

¿Qué se persigue con tal medida? Dígasenos por Dios, ó remédiese el mal que se está causando.

Será posible?

De *El Comercio* de Managua, fecha 29 del que acaba de pasar, tomamos el suelto siguiente:

«De buena fuente sabemos que fueron fusilados en El Salvador, por condenatoria del consejo de guerra, los señores doctor D. Manuel González, doctor don Joaquín Hernández y coronel Rafael Abrego, barahonistas revolucionarios»

Ello parece mentira; pero es lo cierto que en la actualidad se abrigan serios temores de que al General Barahona, ex.candidato á la presidencia de El Salvador, lo fusile el presidente Escalón.

Se ven tales cosas en ciertos cacicazgos, que lo que parece inverosímil puede haber sucedido ya.

## JOSÉ AMADOR URIZA

—AGRIMENSOR—

Ofrece sus servicios en todo lo relativo á la profesión, como medidas de fincas y terrenos, nivelaciones para conducción de aguas, divisiones de mortuales, deslindes, trazados de caminos, títulos supletorios, haciéndose cargo de la tramitación hasta entregar el título, y en fin, todo lo concerniente á

INGENIERIA CIVIL.

Dirección — José AMADOR URIZA. — PUNTARENAS.

## BESTIAS FINAS

( : o : )

fuertes y de refresco, tiene para alquilar á los pasajeros, entre Esparta á Santo Domingo de San Mateo y viceversa, Vicente Alvarez.

Esparta 1º de diciembre de 1906

{ A Cada Uno lo Suyo }

¿Quereis pasar una temporada agradable? Venid al Hotel Español

El Buen Gusto

Donde encontrarán comida variada y un servicio inmejorable. La comida de este magnífico hotel está á cargo del propietario

Feliciano López.

## FÁBRICA DE FIDEOS

“La Comercial”

DE BERTOLINI Y MONTEVERDE

Agente único en este puerto C. A. HOWES.

Vende al ínfimo precio de VEINTE REALES cada caja de 12 libras

FABRICA DE JABONES

DE

TEODOBO ROIZ

Jabón negro,

barcino,

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Puntarenas, 1º de enero de 1906.

# ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Febrero de 1907

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, Y PUERTO JESÚS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salidas de		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)	Fechas	Salida de		Salidas de Manzanillo (Retorno)		
				Punts.	Manzanillo			Puntaras.	Manzanillo		Pto. Jesus	
Viernes 1	10 p. m.	8 a. m. del 2	Miérts 6	2 a. m.	5 a. m.	12 m.	5 p. m.	Sáb. 9	5 a. m.	8 a. m.	12. m.	3 p. m.
Lunes 4	1 a. m.	9 a. m.	— 13	9 a. m.	12 m.	6 p. m.	11 p. m.	— 23	4 a. m.	7 a. m.	11. m.	2 p. m.
Viernes 8	4 a. m.	12 m.	— 20	2 a. m.	5 a. m.	12 m.	5 p. m.					
Lunes 11	7 a. m.	3 p. m.	— 27	8 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	10 p. m.					
Viernes 15	11 p. m.	7 a. m. del 16										
Lunes 18	1 a. m.	9 a. m.										
Viernes 22	3 a. m.	11 a. m.										
Lunes 25	6 a. m.	2 p. m.										

### OBSERVACIONES

Sábados, 2 y 16, extraordinarios á Manzanillo, si el tráfico lo demanda—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

## TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje de 1º á Ballena y Bebedero y Pto Jesús 3.00  
 Id. " 2º id. id. id. 2.00  
 id. " 1º á Manzanillo 2.00  
 id. " 2º id. id. 1.00

Niños menores de 10 años medio pasaje.

LA EMPRESA

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús. 050  
 « quintal carga á Manzanillo 050  
 « garrafón lleno (15 litros) á id id. id. 024  
 « « vacío á Bebedero, id. id. id. 015  
 « cada pie cúbico « « « 025  
 « cada montura 025

Imp. de «El Pacifico»